

participation publique et de culture politique le fédéralisme encourage-t-il ou entrave-t-il? Comment ces diverses caractéristiques des sociétés fédérales aident-elles les membres de sociétés pluralistes multiethniques à cohabiter? Quand le fédéralisme est-il incapable de maintenir les sociétés unies? Les réponses, pour autant qu'il y en ait, peuvent se regrouper sous trois grandes rubriques, chacune d'elles constituant une partie distincte :

- la « théorie » ou les « principes » du fédéralisme ;
- les mécanismes de vie commune dans des États fédéraux pluralistes, tels que la subsidiarité, la participation publique, la reconnaissance des différences et la loyauté ;
- les raisons pour lesquelles les fédérations échouent parfois et les conséquences qui peuvent en découler lorsqu'elles se séparent.

En résumé, nous traiterons d'abord du fédéralisme en théorie, puis examinerons le fédéralisme en pratique, lorsqu'il réussit ou ne parvient pas à tenir compte de la diversité et à atténuer les conflits.

Nous concluons cet essai par quelques réflexions et suggestions sur « les prochaines étapes de réflexion ». Il est évident que de nombreux autres sujets restent encore à étudier. L'expérience internationale du fédéralisme fournit de multiples leçons intéressantes pour le Canada ; nous terminerons donc en proposant quelques orientations futures pour des recherches comparatives dans ce domaine.

## **I – La théorie et les principes du fédéralisme dans les sociétés pluralistes**

L'examen du rôle du fédéralisme dans des sociétés pluralistes comme le Canada appelle un effort de définition sur ce que l'on entend par « sociétés pluralistes » et par « fédéralisme ». Ces termes sont d'une imprécision notoire. Nous examinerons donc d'abord quelques conceptions fondamentales du pluralisme (section A) et du fédéralisme (section B), avant d'examiner les raisons pour lesquelles les principes du fédéralisme sont souvent jugés particulièrement bien adaptés aux sociétés pluralistes (sections C et D).

### **A — Pour comprendre le pluralisme ethnoculturel**

La diversité et le pluralisme sont caractéristiques de toutes les sociétés modernes. Certains chercheurs ont même déclaré que le Canada est la société la plus « pluraliste » en Occident<sup>1</sup>. Mais il existe de nombreux types de diversité et de pluralisme, et tous ne sont pas également pertinents dans les débats sur le fédéralisme et l'avenir du Canada.

1. Voir Leslie LACZKO, « Canada's Pluralism in Comparative Perspective », *Ethnic and Racial Studies*, vol. 17/1, 1994.